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今日济南

说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

微评济南

治治理理““庸庸懒懒散散””应应让让市市民民多多参参与与
公交车上请不要吃早餐

@陶玉山：早晨坐公交车上
班，有一名乘客拿出了早餐不管
不顾地吃起来。早餐的味道很冲，
有的乘客实在难以忍受，不得不
忍着寒风的侵袭，将紧闭的车窗
敞开一条缝。乘坐公交车不能吃
早餐零食这是有明确规定的，作
为乘客应该自觉遵守，不能只想
着自己，而不考虑别人。良好的车
厢环境是由大家共同努力创造
的，而且受益的是所有乘客。所
以，乘公交时请不要吃早餐。

占道摆放电动车不应该

@付黎明：在济齐路与交校
路交叉口附近，有几家卖电动车
的商铺。有的商铺将电动车摆到
人行道上，行人走到这里变得无
路可走，只能去走机动车道，非常
不安全。同样，在附近的一个公交
站牌处，也摆满了电动车，同样

“逼”得乘客只能站在机动车道上
等公交。摆摊卖货无可非议，但占
道摆放妨碍他人就不应该了，商
家不能只顾自己不考虑他人。

□葛亮

作为深入推进党的群众路
线教育实践活动的一项重要任
务，近日，济南市制定发布了关
于在全市开展“庸懒散”专项治
理的方案和通知。文件下发后，
县(市)区政府和市直部门已经
行动起来。但笔者认为，治理

“庸懒散”，解决办事效率低下
问题，除了自查自纠外，借助外
力，让市民多参与进来，也是一
条重要途径。

“庸懒散”和办事效率低
下，这两个问题在不少机关和

工作人员身上都或多或少地存
在，突出地反映了部分人员已
忘记全心全意为人民服务的宗
旨，忘记了自己的岗位职责，是
脱离群众的具体表现。在其位
不谋其政，甚至乱作为，不仅降
低了行政效率，还会让市民多
跑腿、浪费时间。专项治理这两
个问题，可以说正当其时。

解决“庸懒散”和办事效率
低下，内部的自查自纠、明察暗
访等是有效的途径，当前主要
也是采取的这种方法。但从另
一个方面来说，“庸懒散”和办
事效率低下主要体现在市民来

办事时，市民对这两个问题有
最直接的感受，他们最有发言
权。而且，解决“庸懒散”和效率
低下问题，最终的目的也是为
了方便市民办事。可以说，让市
民参与到治理“庸懒散”中来，
是扎扎实实的“依靠百姓、为了
百姓”，这也正是群众路线的要
求。

让市民参与到“庸懒散”治
理过程中，首先的一条是要扩大
市民的参与途径。不论是开通举
报电话，还是公开举报信箱，都是
很好的方式。泰安新泰在网站上
设立“随手拍曝光台”更是方便了

市民监督机关人员。
市民参与治理“庸懒散”能

否取得实效，还要健全反馈和
问责机制。光反映没结果，“庸
懒散”定然治理不好。对于市民
反映的问题，相关部门要认真
核查，并将结果反馈给公众。除
了处理直接的责任人，对相关
领导也应启动问责。这样才能
形成良好的互动，取信于民，对
机关人员也是警示和鞭策。

让市民多参与到“庸懒散”治
理中，加上内部的监督机制，机关
人员身上的压力才会更大，治理
也才会更容易取得实效。

为为““僵僵尸尸自自行行车车””找找条条出出路路

治理“僵尸自行车”

应从预防做起

@冯勇：对于“僵尸自行车”
的治理还应该做到防患于未
然。小区或者学校在公共车棚
开放之初就应该考虑这一问
题，事先与业主或学生签订一
个约定，超过一定时限不取自
行车就将作为“僵尸车”处理。
这个约定可以是布告式的，也
可以是书面协议。总之，对于

“僵尸自行车”的处理措施一定
要保证车辆所有者的知情权，
处理的细则一定要清楚明白，
过程公开透明。

将“僵尸车”变废为宝

作为社区公益自行车

@王平：对长期无人使用又
无人认领的废旧自行车，可以
尝试变废为宝。挑选部分还能
使用的自行车，修理好后作为
社区公益自行车，满足社区居
民的日常出行需求。还可组织
社区的修车能手，把废旧自行
车能用的部件拆下来，组装成
好车。这些自行车免费提供给
居民使用，居民凭有效证件就
能租借一辆。对实在没有使用
价值的进行统一处理，所得作
为小区公共资金。

通过补贴等方式

鼓励企业“以旧换新”

@李涛：除了自行车，现在
还经常可以看到一些废弃的旧
家具、旧家电被堆放在楼道或
小区里。这些东西卖又不值钱，
扔了又觉得可惜，如何处理成
了难题。建议有关部门能够建
立一套完善的废旧物品回收系
统，参考前几年组织的家电以
旧换新活动，通过补贴等方式，
鼓励相关企业以旧换新。这样，
既解决了废旧物品的处理问
题，又实现了资源的循环利用，
可谓一举两得。

“双十一”又将到来，对于这
个既是“光棍节”又是“购物节”的
人造节日，人们也是有爱有恨。喜
欢它的人们认为这是年轻人表白
和狂欢的好日子，购物狂们更是
早就等着这天来“淘宝”；反对者
则认为，这种人造节已经成为商
家牟利的手段，也导致很多人无
法理性消费，还有可能带来社会
问题。我们到底需不需要“双十
一”这样的人造节？欢迎您来表达
看法、碰撞观点。

参与方式：在群论坛跟帖，或
发邮件至qlwbjzx@163 .com，杠子
头将获100元稿酬奖励。

杠子头话题征集

葛主编周评

葛剪友巷议

据报道，省城一高校
日前清理出1300多辆“僵
尸自行车”。其实，不只在
高校，在一些小区和单位
的停车棚里，都停着不
少废弃的自行车。这些
自行车长期占据着公共
空间，给管理者带来很
大麻烦，也影响了其他
人停车。这些“僵尸自行
车”该如何处理？剪友们
纷纷支起了招。
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